

COMENTARIOS

LOCALIZACIONES ARQUEOLOGICAS EN EL BAJO CINCA

ANTERIORMENTE y en estas mismas páginas (ARGENSOLA, VI, 341-348) dábamos a conocer una lista de veinte yacimientos de la zona del bajo Cinca, dentro de territorios pertenecientes a las provincias de Huesca, Lérida y Zaragoza, en la comarca a ambas orillas del río Cinca desde Mequinenza hasta Albalate de Cinca y que vulgarmente se conoce por bajo Cinca.

Esta labor de prospección de yacimientos arqueológicos en la comarca del bajo Cinca ha sido llevada a cabo por el equipo de investigación arqueológica que, basado en Lérida y dependiente del Instituto de Estudios Ilerdenses y de la Delegación Provincial del Servicio de Excavaciones Arqueológicas de Lérida, ha realizado toda la labor de prospección y localización de unos cuatrocientos yacimientos a orillas del río Segre y en la zona del bajo Segre, a ambos lados de Lérida. La labor en el bajo Cinca no es más que una extensión de la labor de localización en el bajo Segre, dentro de un mismo sistema de poblamiento y civilización, en cuyo estudio trabaja conjuntamente el equipo que dirigimos y cuyos resultados publicamos aquí, en lo referente a las orillas del Cinca.

Aquí nos limitamos a dar una corta nota de situación y características generales de cada yacimiento, en el que no se ha realizado en ningún caso por nuestro equipo de investigación excavación ni cata de ninguna clase, y por ello nos reducimos a dar una corta nota, según las impresiones personales recogidas por el prospector a la vista del relieve del terreno y superficie del yacimiento.

XXI. *Mas dels Mequinenzans*.—Término municipal de Aytona, muy cerca del punto donde se juntan los límites de los términos de Aytona, Soses y Fraga, en la partida de Litera, al lado del Camí del Diable que hace de límite de provincia de Huesca y Lérida y cerca del llamado Mas dels Mequinenzans.

Al lado del actual camino del Diablo o antigua vía romana secundaria entre Celsa e Ilerda, aparecen a la superficie restos de cerámica romana y de construcción, con abundante *terra sigillata* muy fina, decorada con figuras de animales y humanas, así como motivos florales, que evidencia en conjunto en dicho lugar una villa rústica romana de época imperial, de cierto refinamiento y riqueza, tanto más cuanto en la superficie se recogen asimismo restos de mármoles y otras piedras finas. Aparecen indicios de aprovechamiento esporádico de la villa romana en época medieval. También allí mismo se recogió un sílex trabajado en forma de tronco de cono, seguramente datable en la Edad del Bronce. Localizado por R. Pita y A. Tufet en 1945.

XXII. *Cementerio de Fraga*.—En el término municipal de Fraga, partida de Valpodrida, en las cercanías del actual cementerio de Fraga y en zona llana, se observan restos de camino y empedrado antiguo, a grandes losas de piedra, que seguramente en época medieval constituyó el camino viejo de Fraga a Lérida y que ha sido señalado por Salarrullana como antiguo camino romano, aprovechado asimismo en época medieval musulmana y cristiana. Ignoramos en realidad la dirección y utilidad de este camino cuyos restos se observan claramente en dicha zona en dos sentidos, uno paralelo al Cinca y otro perpendicular, y creemos que muy bien puede tratarse de un ramal derivado de la vía romana de Ilerda a Celsa, desde el camino del Diablo en Litera, ramal éste que servía para comunicar el bajo Cinca, tanto en época romana como musulmana.

XXIII. *Budells*.—En el término municipal de Masalcorreig, en la margen izquierda del Cinca, sobre una alturita cónica llamada Budells, fueron localizados el 22 de octubre de 1955 por R. Pita y R. Jacques los restos de una habitación prehistórica, con fragmentos de cerámica a mano adornada a cordones, en pastas groseras, de difícil datación, pero posiblemente de la primera Edad del Hierro; cabrá aceptar, por su proximidad a los yacimientos de Bellavista y Tosal de Benito, esta datación.

XXIV. *Vedat de San Salvado*.—En el término municipal de Torrente de Cinca, partida de Vedat y en una altura de la primera línea de alturas de la margen derecha del Cinca, sobre la carretera entre Torrente y Fraga y en la cota 169, sobre una alturita de forma cónica, se recogen fragmentos de microlitos de sílex, con señales evidentes de haber sido trabajados por el hombre, entre otras cosas una hacha de mano de sílex blanco, de apariencia paleolítica y otras piezas menores atípicas, con ausencia absoluta de cerámica sobre la superficie, que indica seguramente un *habitat* muy antiguo en dicha altura. Localizado por R. Pita y R. Jacques en 28 de octubre de 1955.

XXV. *Cono de Torre de los Frailes*.—En el término municipal de Fraga, partida de Buriat, en una altura que domina la casa medieval llamada Torre de los Frailes y situada sobre la primera línea de cerros que domina la huerta entre Torrente y Fraga en la margen derecha del Cinca, aparecen sobre la superficie restos de cerámica árabe o medieval de tipos vidriados, que seguramente indican allí la presencia de un poblado medieval relacionado con la construcción cercana de Torre de los Frailes, que es un edificio aislado fortificado, perteneciente a una orden militar, posiblemente la de los Caballeros de la Santísima Trinidad y datable en el siglo XIII. Localizado por R. Pita y R. Jacques el 28 de octubre de 1955.

XXVI. *Vedat de San Simón*.—En el municipio de Fraga, partida de Vedat de San Simón y sobre una altura aislada y redonda que se levanta dominando la huerta entre Fraga y Torrente, perteneciente a la primera línea de alturas de la margen derecha del Cinca, aparecen los restos de un poblado en cuya superficie se ven las alineaciones de las habitaciones antiguas en piedra y fragmentos de cerámica a mano, decorada con cordones, constituyendo el conjunto un poblado de media importancia, seguramente de la fase última de la primera Edad del Hierro, como parece desprenderse de las características que aparecen a la superficie sobre la disposición de casas y muros del poblado y tipos de cerámica a mano que se ven, todos ellos muy groseros y sin aparecer cerámica a torno ibérica. Localizado por R. Pita y R. Jacques en 28 de octubre de 1955.

XXVII. *Tosal del Perdigano*.—En el término municipal de Fraga, partida de Vincamet, al lado de una altura que se levanta a la derecha de la carretera nueva que desde Fraga conduce a Serós, aparecen a la superficie los restos de una edificación de villa agrícola romana de época imperial, con abundancia en superficie de fragmentos de *terra sigillata* y otros tipos de cerámica que evidencian tal cronología. Está situada a poca distancia del poblado prehistórico de Masada de Ratón y entre éste y el campo de urnas de Punta Farisa B, también cercano. Se recogieron restos de una campanilla romana de bronce y allí cerca, y entre este yacimiento y el de Masada de Ratón, una moneda helénica del siglo V a. de J. C., posiblemente. Localizado por R. Pita el día 30 de enero de 1956.

XXVIII. *Monreal*.—Término municipal de Fraga, partida de Monreal. Junto a las ruinas de una iglesia medieval, posiblemente del siglo XII, edificada con elementos de una construcción anterior, aparecen los restos de un poblado medieval, con abundante cerámica de vidriados.

árabes y medievales en la superficie, restos de otras casas y edificaciones y otros vestigios que indican claramente allí la existencia del poblado medieval de Monreal, del que existen citas documentales abundantes y que estaba situado entre Fraga y Valmaña y Almacellas, en un lugar hoy no habitado más que esporádicamente y en verano por labradores que se quedan en las cercanías por sus trabajos en el campo. Localizado por R. Pita el día 30 de abril de 1956.

XXIX. *Castellot A.*—Término municipal de Fraga, partida de Monreal, en la finca llamada de Carlets, muy cerca del límite de Valmaña y sobre el espolón llamado El Castellot. Sobre dicho espolón y en sitio algo dominante aparecen los restos de una torre de señales, construida de tobas de adoba, de las que se hallan restos en el sitio, ya que la torre se halla completamente derribada y sobre la superficie a su pie se recogen fragmentos de cerámica vidriada medieval, arabista y cristiana.

Esta torre, llamada Castellot en el país, creemos que corresponde al Castellón citado en documentos medievales del siglo XIII al lado del lugar llamado *Bataylla de Fraga*, que tenía tal nombre en la Edad Media por haberse dado allí la batalla de 1133 entre los musulmanes y el rey de Aragón Alfonso I, más o menos entre El Castellot y Monreal. Localizado por R. Pita el 30 de abril de 1956.

XXX. *Castellot B.*—Término municipal de Fraga, partida de Monreal y en la falda Norte del espolón donde se levanta la torre de El Castellot y en zona llana o de declive suave: aflora a la superficie gran cantidad de cerámica romana imperial, de diversas especies, abundando, entre otras, la *terra sigillata* decorada. Por la cerámica que aflora en bastante superficie y vestigios de construcciones que allí aparecen, creemos que se trata de una villa rústica romana de época imperial y de bastante importancia, que sirvió de antecedente a la torre allí construida en época árabe y que seguramente corresponde a la llamada Torre de Hagun, citada en el año 1133 de la batalla de Fraga, en aquel sitio y en documentos posteriores medievales se le llamó Castellot. Localizado por R. Pita el 30 de abril de 1956.

XXXI. *San Jaime.*—En el término municipal de Granja de Escarpe, en la altura en que se levanta la ermita de San Jaime, al lado mismo del Cinca y en su margen izquierda, entre Mequinenza y Granja, aparecen sobre la superficie vestigios de construcciones y cerámicas de tipo arabista y medieval, dominando vidriados del siglo XII, que denotan seguramente en dicho lugar una fortificación árabe, aprovechada posteriormente por los cristianos en época medieval. Localizada por J. Palau Roca.

XXXII. *El Puntal*.—En el término municipal de Fraga, partida de Litera, en la cima de la altura denominada El Puntal, aparecen los restos de un poblado prehistórico allí situado; en cuya superficie se recogen gran cantidad de fragmentos de cerámica a mano, algunos decorados a cordones, habiendo aparecido entre otros materiales fragmentos de cerámica acanalada de la fase media de la primera Edad del Hierro, una valva de fundición de metal en arenisca, algunos microlitos de sílex, huesos, cenizas y otros materiales que evidencian la existencia allí de un importante *habitat* antiguo. Localizado por R. Pita y R. Jacques el 22 de agosto de 1955.

XXXIII. *Escarp*.—Término municipal de Granja de Escarpe, partida de Escarp, en la punta entre los ríos Cinca y Segre y en la misma confluencia de los mismos, algo más abajo del convento de Escarp y sobre la punta o vértice de la primera terraza sobre el río: afloran a la superficie restos de *terra sigillata* y otras especies de cerámica de época imperial avanzada, que denotan la existencia bajo los restos del convento medieval de una villa rústica romana, que seguramente alcanzó época visigótica y que fue el precedente de la fortaleza árabe existente en aquel lugar y citada en documentos del siglo XII y transformada posteriormente en convento cristiano, del que todavía quedan restos en pie. Entre los restos de cerámica romana, en su mayoría *sigillata* decadente clara, se observan asimismo fragmentos de cerámica medieval arabista, mezclados con restos de construcción de muchas épocas, que nos hacen pensar en uno fundo romano y visigótico de cierta importancia sobre el que los árabes levantaron su fortaleza; en época cristiana hubo un poblado y convento también de relativa importancia. Localizado por R. Pita el 17 de septiembre de 1955.

XXXIV. *Miquina*.—Término municipal de Mequinenza, a unos dos kilómetros aguas arriba de Mequinenza y por el río Cinca, a las orillas del río: aparecen sobre un altozano de la primera terraza restos de cerámica relativamente moderna, junto con otra medieval de tipo arabista, que evidencian un núcleo de población en dicho lugar. Localizado por J. Palau Roca el 20 de septiembre de 1955.

XXXV. *Masada de Ratón*.—Término municipal de Fraga, partida de Vincamet y en una alturita a doscientos metros al Oeste de la carretera de Fraga a Serós: aparecen los restos de un interesante poblado prehistórico, localizado el día 10 de octubre de 1955 por R. Pita Mercé.

Es un poblado situado en una altura aislada de forma cónica, con restos de varias habitaciones en las laderas, abundando las capas de cenizas, los huesos y los vestigios de poblamiento muy antiguo. Apare-

cen exclusivamente fragmentos de cerámica a mano, lisa o decorada a cordones. Otros fragmentos de cerámica acanalada y los perfiles de cerámica evidencian un poblamiento durante la primera Edad del Hierro, seguramente desde un Hallstatt bastante antiguo hasta otro más avanzado, pero sin llegar a alcanzar lo ibérico. Sobre la superficie del poblado hemos recogido unos trescientos ejemplares de microlitos de sílex, alguno de ellos muy bien trabajado y que seguramente pertenece a una época muy anterior a la primera Edad del Hierro, evidenciando un poblamiento muy antiguo y anterior en este mismo lugar.

Este poblado se halla en una zona en que son muy abundantes los poblados de la Edad del Hierro, ya que dentro del triángulo Cinca-Segre y a poca distancia de este yacimiento están los de Punta Farisa, Monfret, Bellavista, Puntal, Zafranales, Roques, Tosal de Fernando, Folies y otros, todos ellos con poblamiento en período Hallstatt. Sigue un sistema de casas con cimiento de piedra y pared de barro o adobes, con un amurallamiento muy pequeño, al igual que en casi todos los poblados dichos.

XXXVI. *Punta Roja*.—Término municipal de Granja de Escarpe y sobre una altura aislada y cónica llamada Punta Roja, que se eleva al Este de la población: aparecen restos de una pequeña obra de fortificación con cerámica de época árabe o medieval. Localizado por J. Palau Roca el 2 de octubre de 1955.

XXXVII. *Serra del Calvari*.—En el término municipal de Granja de Escarpe, en una altura encima de la localidad llamada Serra del Calvari, aparecen restos de cerámica árabe medieval, junto a restos de sepulturas seguramente de la misma época que evidencia allí una fortificación o poblado fortificado medieval. Localizado por J. Palau Roca el día 2 de octubre de 1955.

XXXVIII. *Escarp B*.—En el término municipal de Serós, partida de Escarp, en unas tierras de labranza al lado del río Segre y a unos trescientos metros aguas arriba del actual monasterio de Escarp: se hallan sobre la superficie del terreno restos de cerámica árabe y medieval, que evidencian la existencia de un núcleo de población o fortificación en aquel lugar en época árabe, y luego en la medieval cristiana. Localizado por R. Jacques el 10 de noviembre de 1955.

XXXIX. *Montmeneu*.—En el término municipal de Serós, partida de Montmeneu y sobre la altura de Montmeneu, que es el pico más alto de todo el bajo Segre y bajo Cinca, elevación citada por Julio César en su descripción de la batalla de Ilerda.

El día 1 de junio de 1957 fue escalada la altura por R. Pita y R. Jacques, y sobre la superficie de la altura máxima, muy dada a todos los vientos y desde donde se domina todo el país cercano, aparecían vestigios de cimentaciones de cabañas antiguas, sin encontrar restos de cerámica sobre la superficie. En cambio, por las pendientes y muy cerca de la cumbre, se recogieron fragmentos de cerámica a mano prehistórica, un fragmento de cerámica ibérica pintada en círculos concéntricos, otros fragmentos de cerámica medieval arabista, lo que evidencia que en aquel lugar ha existido habitación humana desde épocas prehistóricas y hasta época medieval, sirviendo de lugar de observación y atalaya de todo el país en épocas revueltas.

XL. *Bellavista*.—Término municipal de Serós, partida de Bellavista, en una altura que domina la confluencia o vértice entre los ríos Segre y Cinca.

Se trata de un poblado prehistórico situado sobre una altura destacada, de forma cónica y con restos de habitaciones y un pequeño amurallamiento de piedra, con gran cantidad de cerámica marrón sobre la superficie, toda ella a mano, y con ausencia absoluta de formas a torno, en bastante abundancia y de relativa extensión, lo que demuestra la capacidad del poblado, que seguramente pertenece en su último período a una fase de la primera Edad del Hierro, la misma seguramente que el poblado de Punta Farisa, que representa las mismas características en su cerámica. Localizado por R. Pita Mercé en abril de 1955.

XLI. *Vall de Cal Tano*.—Término municipal de Granja de Escarpe, margen izquierda del Segre, sobre el camino de Granja a Mequinenza, en un declive: aparecen restos de cerámica árabe medieval. Localizado por J. Palau Roca el 1 de mayo de 1957.

XLII. *Coll de la Vall de Sant Jaume*.—Término municipal de Granja de Escarpe, margen izquierda del Segre, partida de San Jaime y en el valle detrás de dicha ermita de San Jaime: aparecen sobre una altura restos de un importante poblado prehistórico, con abundancia de cerámica a mano, acanalados de la fase media de la primera Edad del Hierro, decoraciones a cordones, etc., que evidencian en dicho sitio un poblado de la primera Edad del Hierro de bastante importancia. Localizado por J. Palau Roca el 20 de junio de 1957.

XLIII. *Fortí de Pedro*.—Término municipal de Granja de Escarpe, en la altura llamada Fortí de Pedro, cercana a la población: aparecen restos de una fortaleza árabe medieval, con cerámica de tal tipo, mezclada con fragmentos de cerámica prehistórica a mano, que evidencia

un estrato inferior de *habitat* prehistórico, seguramente de la Edad del Hierro, con un posterior aprovechamiento en época árabe y medieval, según los indicios. Localizado el 20 de junio de 1957 por J. Palau Roca.

XLIV. *Tancats*.—Término municipal de Granja de Escarpe, partida de Tancats, sobre la margen izquierda del Segre, un poco aguas arriba de la población, en un espolón o contrafuerte en sucesivo declive de la terraza segunda sobre el río: aparecen los restos de una cabaña con cerámica prehistórica a mano, lisa y a cordones. Localizado por R. Pita y R. Jacques en julio de 1957.

XLV. *Punta del Fortí*.—Término municipal de Granja de Escarpe, margen izquierda del río, en la altura de este nombre que se eleva sobre el actual cementerio de Granja de Escarpe, a las afueras de la población y un poco aguas arriba de la misma, ocupando toda una altura alargada y aislada: aparecen las ruinas de un gran poblado ibérico de época clásica, edificado sobre otro poblado anterior de la Edad del Hierro posiblemente. Por las dimensiones de la altura, cortada muy verticalmente sobre el río y en terrazas por el lado opuesto, creemos que este poblado ibérico es el de mayor importancia de toda la zona Sur del bajo Segre y será comparable en dimensiones y posibilidades al de Pedrera, en la zona Norte del bajo Segre, si bien en este caso el poblado tiene unas excepcionales condiciones de defensa y ocupa una posición muy eminente. Tiene claros indicios de aprovechamiento en época medieval, muy superficial, a juzgar por los fragmentos de cerámica de tal tipo que sobre el suelo se ven mezclados con fragmentos de cerámica ibérica y de la Edad del Hierro de todos los tipos y clases, en excepcional abundancia y variedad. Localizado en julio de 1957 por R. Pita y F. Santaolaria.

XLVI. *Miquina B*.—En el término municipal de Mequinenza, partida Dellá Segre, frente mismo al estribo izquierdo de la barca de Mequinenza para atravesar el Segre y frente al núcleo urbano, en unas tierras llanas de cultivo muy cercanas al río y al camino paralelo al río, aparecen sobre la superficie fragmentos de cerámica romana, que seguramente pertenecen a alguna villa rústica romana, situada por las cercanías y en aquellas tierras de cultivo. Localizado por R. Pita y F. Santaolaria en julio de 1958.

XLVII. *Campells*.—Término municipal de Mequinenza, partida de Campells, en la margen izquierda del barranco de Grallera, sobre el camino de la mina del Carmen, en una altura de forma cónica:

aparecen restos de alineaciones y piedras de poblado antiguo y sobre la superficie restos de cerámica a mano prehistórica, sin decoraciones y en poca cantidad, que evidencia un pequeño poblado prehistórico en aquel lugar. Localizado por R. Jacques en septiembre de 1957.

XLVIII. *Zafranales*.—Término municipal de Fraga, partida de Zafranales, sobre la margen izquierda del Cinca, en la desembocadura del barranco La Noria y en su estribo derecho que hace esquina con el río Cinca, aparecen sobre la altura de la primera terraza las alineaciones de un pequeño poblado antiguo, con las paredes de piedra dibujadas sobre la superficie bastante claramente y con una pequeña cantidad de cerámica a mano, tipo prehistórico, sobre el terreno, que evidencian la existencia de un poblado prehistórico, en dicho lugar, de regular importancia. Localizado por R. Jacques en octubre de 1957.

XLIX. *Bovila Atarazanas*.—En el término municipal de Fraga, en la cantera de la fábrica de cerámica Ezequiel, situada en el barrio Atarazanas de Fraga, mientras se sacaba tierra arcillosa de la cantera, de margas que tienen una altura de once metros, han aparecido en repetidas ocasiones restos de fósiles de huesos de animales y además algún fragmento de industria humana primitiva, entre los que hemos visto un hueso labrado y trabajado que se halla en poder del doctor Larrinaga, de Fraga, que nos ha asegurado que procede de dicho yacimiento. El terreno es de formación oligocénica y está en la desembocadura del barranco de Zafranales, apareciendo los fósiles en un estrato a ocho metros de profundidad, en el que hemos visto salir una mandíbula animal petrificada, que bien puede aflorar en terrenos de formación pluvial cuaternaria, sobre el lecho general de formación oligocénica de toda la cuenca del Cinca. Localizado por R. Pita en noviembre de 1957.

L. *Torre de los Frailes*.—En el término municipal de Fraga, partida de Buriach, sobre la margen derecha del Cinca y a la izquierda de la carretera de Fraga a Torrente de Cinca, se levanta una edificación medieval, con apariencia de fortaleza, que presenta señales externas de varias edificaciones y construcciones en épocas diversas y que debió pertenecer a una orden religiosa. La construcción medieval más antigua, que debe de datar del siglo XIII, presenta elementos de construcción que parecen aprovechados de una edificación anterior; así vemos sillares, fragmentos de columnas, etc., que seguramente proceden de una edificación romana o visigótica que estaría construída sobre el mismo lugar que la medieval y que constituye el antecedente de la misma, como parecen evidenciarlo dichos elementos constructivos antiguos incluídos

en la obra medieval más primitiva y además unos fragmentos de cerámica romana *sigillata* que encontramos al pie de la obra de sillería medieval por el lado del río. Alrededor se hallan muchas sepulturas, seguramente medievales, formadas con lajas de piedra y muy parecidas a las de Torre dels Moros de Serós. Localizado por R. Pita en marzo de 1958.

LI. *Valdragas*.—Término municipal de Ballobar, partida de Valdragas, sobre la margen izquierda del barranco de Valdragas, en un contrafuerte sobre la carretera y que da directamente al río Cinca, formando el estribo de la desembocadura del barranco de Valdragas en dicho río: allí se halla situado un poblado ibérico, sobre un espolón avanzado sobre el río, con todos los tipos de cerámica, que evidencia allí la existencia de un poblado ibérico de época clásica, seguramente del siglo II a. de J. C., de poca importancia y tamaño. Localizado por R. Jacques en junio de 1958.

LII. *Cerro del Juncal*.—Término municipal de Ontiñena, a orillas del río Alcanadre, aguas abajo de Sena: aparecen los restos de un poblado prehistórico, que da cerámica a mano con cordones y a pezones. Fue localizado por el descubridor de Sena, Mn. Gudel y referenciado por Galiay en *Prehistoria de Aragón* (Zaragoza, 1955).

LIII. *Val Salada*.—Término municipal de Ballobar, a la izquierda del barranco de Val Salada y en los macizos montañosos al Norte del pueblo de Ballobar: aparecen en la zona alta unas cuevas artificiales cavadas en la roca por mano humana, que forman un conjunto de estancias comunicadas por pasos angostos, siendo tres las cámaras de forma y capacidad regulares. La entrada de ellas se hace por una abertura pequeña a tres metros del suelo actual, y el conjunto parece tratarse de un verdadero poblado rupestre, del que no quedan señales que permitan fijar su cronología, pero por los indicios recogidos alrededor creemos que fue habitado seguramente durante la Edad del Hierro y durante época ibérica y acaso el poblamiento de alguna de las cámaras podría comenzar antes de dicha Edad del Hierro, a juzgar por algunas sepulturas de cista halladas en la zona de Valdragas, algo al Sur y no lejanas. Este poblado rupestre fue descubierto por Mn. Gudel y referenciado también por Galiay.

LIV. *Barranco de Valdragas*.—Término municipal de Ballobar, partida de Valdragas, en las alturas que marginan por la margen izquierda el barranco de Valdragas: allí se han hallado por Mn. Gudel restos de varias sepulturas en cista de piedra, pertenecientes seguramente al Bronce

final y que deben corresponder a algún poblado de tal cronología, todavía no localizado exactamente, situado en las cercanías. Localizado por Mn. Gudel y referenciado por Galiay.

LV. *Peña del Pilar*.—Término municipal de Ballobar: es una piedra levantada que es señalada por Mn. Gudel como menhir, referencia recogida asimismo por Galiay.

LVI. *El Puntal*.—Término municipal de Ontiñena, en la altura llamada El Puntal: allí señala Galiay en su *Prehistoria de Aragón* un poblado ibérico de época clásica, en el que apareció un *kalathos* ibérico, decorado con temas vegetales.

LVII. *Monfret*.—Término municipal de Aytona, partida de Litera, sobre la altura de Monfret, cota 229: se hallan los restos de un pequeño poblado prehistórico, del que se ven vestigios de cimientos y cenizas a través de una trinchera practicada allí arriba y que debió tener a lo sumo dos o tres cabañas, con restos de cerámica a mano de grandes piezas o tinajas, decoradas con cordones, de las que se han reconstruido dos que se hallan expuestas en el museo del Instituto de Estudios Ilerdenses en Lérida y que posiblemente pertenecen a una pervivencia de Culturas del Bronce, en dicha Edad o ya dentro de la Edad del Hierro. Localizado por R. Pita en 1955.

LVIII. *Cono de Monllobe*.—Partida de Monllobe, término municipal de Serós, en un cono a la derecha de la vía romana o Camí del Diable, debajo del macizo de Monllobe y en la cúspide de dicha altura, de forma cónica: aparecen restos de cerámica a mano, que evidencian la existencia de una habitación prehistórica en dicho lugar. Localizado por R. Pita y F. Santaolaria.

LIX. *Les Roques*.—Término municipal de Serós, partida de Les Roques, en el cono de la cota 177, llamada Roques, allí se hallan los restos de un poblado prehistórico sobre la meseta de la cúspide y en los lados, con cerámica a mano, lisa y con cordones, que evidencian en dicho sitio la existencia de un poblado prehistórico, posiblemente con vida en la Edad del Hierro, y cercano a los de Bellavista y Masada de Ratón, todos sobre la zona entre Cinca y Segre, cerca de la confluencia. Localizado por S. Jacques.

LX. *Aubera*.—Término municipal de Mequinenza, partida de Aubera, en la margen derecha del Ebro, un poco aguas abajo de la

llamada Mina de Pas, donde comienzan los llanos de Aubera y en una zona llana de tierras de cultivo: aparecen sobre la superficie fragmentos de cerámica medieval, con restos de construcciones, que evidencian la existencia de culturas y edificaciones árabes medievales en dicho lugar, con cerámicas vidriadas. Localizado por R. Pita en marzo de 1958.

R. PITA MERCÉ